

Colombia: Una caravana por la vida

Sonia López, líder de los movimientos sociales y miembro de la Fundación de Derechos Humanos Joel Sierra, que ha recibido en 2023 el Premio Nacional de Derechos Humanos de Colombia, un galardón otorgado por la ong sueca Diakonia y por la Iglesia sueca que reconocen su gestión para proteger a los liderazgos sociales y las comunidades que la Fundación acompaña. Sonia está recorriendo algunos países de Europa y pasó por Ginebra, donde la hemos encontrado.

Por qué has venido a Europa?

He venido, entre otros propósitos, a llamar a la comunidad internacional para que acompañen **la caravana humanitaria, por la vida, por la paz y la permanencia en el territorio**, que tendrá lugar desde el 28 de julio hasta el 19 de agosto de este año. La caravana viajará a tres regiones afectadas por la violencia estructural de los paramilitares, las multinacionales y la oligarquía colombiana. sus integrantes serán miembros del movimiento social colombiano, personas defensoras de los derechos humanos tanto Colombianas.os como extranjera.o.s. El objetivo con esta caravana es triple: por una parte, visibilizar y denunciar las violaciones permanentes de los derechos humanos, que tenemos en nuestro territorio, por otra parte denunciar a las empresas transnacionales y extractivistas y sus vínculos con las violaciones de derechos humanos y, por ultimo visibilizar nuestras propuestas de desarrollo propio de las comunidades y experiencias de poder popular.

¿La llegada de Gustavo Petro, no ha cambiado las cosas?

En 2022, por primera vez en la historia de Colombia hay un presidente progresista, creando una gran expectativa para la mejoría de las condiciones de vida en el país y la paz. Sin embargo, a casi dos años de mandato, el conflicto político, social y armado de Colombia se ha renovado e intensificado afectando con especial intensidad a determinadas regiones del país como en la que yo vivo Arauca. Consideramos que éste no es un gobierno de izquierda, como lo entendemos nosotras que tiene que ser, sino que es un gobierno de corte liberal, reformista, comprometido con el desarrollo del capitalismo, que es solo una parte del poder instituido, y que, por ello, los cambios estructurales que esta sociedad requiere pues no van a ser posibles en este escenario. Sin embargo, hemos apoyado las reformas o políticas que vayan en beneficio de los intereses de las mayorías de colombianos y colombianas, y seguiremos defendiendo al calor de la movilización los derechos y garantías fundamentales para la vida digna y la permanencia en nuestros territorios.

¿La maldición de tener materias primas y petróleo?

Si “desgraciadamente” nuestra región es rica en minerales y petróleo. De la región (Arauca, Casanare y Meta, produce el 75% del petróleo de Colombia. Existen unas estructuras armadas que se conocen como disidencias de las FARC ligadas al narcotráfico y que se constituyen como nuevas expresiones paramilitares y una de las bases americanas más importantes para controlar Venezuela y el Cono Sur y una significativa presencia del ELN. Hay una violencia estructural contra la población araucana y el movimiento social, nos han atacado varias veces, estigmatizado e

intentado ligarnos al ELN. Las multinacionales históricamente han saqueado y despojado tierras y recursos. Hay líderes en nuestros pueblos que han sido amenazados, estigmatizados, secuestrados y asesinados.

Las multinacionales de la minería y del petróleo tienen una deuda histórica con el pueblo de mi región, de carácter social, ambiental y humanitaria.

¿Cual es vuestro trabajo y Qué proponéis?

Desde nuestra fundación con casi 30 años, denunciemos las violaciones de los derechos Humanos que ocurren en nuestra región, ayudamos a las víctimas, acompañamos a las comunidades, hemos acompañado a más de 100 familias cuyos familiares fueron ejecutados extra-judicialmente o asesoramos a compañeras/os que han sido objeto de montajes judiciales y han estado privado de libertad.

Para las clases dominantes, nosotras somos el enemigo, porque nos oponemos a sus planes de despojo y apropiación de los bienes de la naturaleza, de las tierras y los territorios, esto en el marco de la doctrina de seguridad nacional basada en el "enemigo interno". Las multinacionales de la minería y del petróleo tienen una deuda histórica con el pueblo de mi región, de carácter social, ambiental y humanitaria.

Tenemos una propuesta política, económica, ambiental, que hemos denominado Plan de Vida, con la cual hemos gestionado las transformaciones sociales en el territorio. Uno de los puntos fuertes de este plan, guio a las comunidades campesinas de nuestra región a erradicar los cultivos de coca, en un proceso desde 2007 a 2010, así quitamos la excusa al estado, a los paramilitares y al gobierno de EEUU de que militarizaran, encarcelaran nuestro.a.s lideres, etc.. y nuestra región. Y para sustituir este producto sembramos cacao, plátanos, defendemos la agricultura local, proyectamos al agroindustrialización etc.. También nuestro Plan de Vida, en la que las comunidades participan de manera democrática y asamblearia, y deciden las prioridades para la comunidad, hemos llevado proyectos comunitarios, como el derecho al agua, la salud y la educación, como derechos fundamentales y públicos, que tienen que salir de la lógica capitalista del beneficio y la ganancia de unos pocos. Por eso históricamente nos han agredido, estigmatizado y perseguido porque nuestro plan de vida contradice los postulados de muerte que significa el sistema capitalista. Por supuesto, que a veces tenemos miedo y tememos por nuestra vida y la de nuestros familiares, pero se equivocan si piensan que van a doblegarnos, hemos caído muchas veces, pero siempre nos hemos levantado y continuado nuestro trabajo. Llevamos en nuestras comunidades y programas otro mundo, un mundo de paz, de justicia e igualdad, y seguiremos luchando por él.

Entrevista realizada por Juan Tortosa para solidarités